

少年の健全な発達を阻害しております。低位な労働条件、有害な労働環境、いろいろのものを排除いたしましたとともに、働く生活に喜びと希望を持つように配慮することが根本であろう、このように考えるわけでございます。従いまして、労働省といたしましては、労働基準行政の重点といたしまして、年少労働者に対する監督指導という点を重点を置いて推進いたしております。この結果、適正な労働条件の確保と労働環境の整備に努めておる次第でござります。また、最近の産業界の進展とともに、労働者といたしましては、必要な中堅労働者と共にいまして、必要な年少労働者としてこれを養成いたしましたためにも、職業訓練というものに重点を置いておるわけでございます。さらに、都市地域におけるおきまする中小企業の年少労働者の問題につきましては、特別な配慮も必要でございまして、このためには、先ほどのから申し上げておりますような、労青少年ホームというような福祉施設の整備促進に努めておりますと同時に、事業主団体に、年少労働者の生活相談なり余暇の善用指導を行うための年少労働者福祉員というものを設置されますがよう、奨励いたしまして、その活動の充実化、活発化によりまして、年少労働者の健全な育成に努めておる次第でございます。

行つて勉学するという志を持つておられる、なかなか労働過重のために勉強もできない。まして、余暇を善用して、人格の形成をはからう、あるいはまことにお互い若い者同士の友好的な交わりを深めていくこうというようなことも、何とんどでききない。ただ過重な労働に追いまくられるという状態が大部分ではないかと思うのであります。そういう中小企業に働く労働青少年に対しては、たして今言われましたような点がどのように活用され得るとお考えになつてゐるか、そういう労働青少年年に對してどういう施策を持つて労働省が臨んでいつたらいいというふうにお見えになつてているか、その点を一つお伺いしたいと思います。

店等が店舗を縮める、こういうことになりますが、これも現在すでに対象業場が二十二万四千三百、労働者数十六万人、こういうようになつておなじでございます。

それから、福祉の増進につきましては、小企業の年少労働者福社員制度といふものをやつておりますが、これは、中小企業の団体の方に、その団体によります事業場に働いておる年少労働者の生活相談であるとか、余暇の利用のための援助であるとか、こういふ仕事をしてもらうわけでございます。こういう方が全国に八千人現在おりまして、この人たちの活動によりまして、中小企業に働く年少労働者の福祉の増進をはかつていく、こういう状況でござります。

があるか。やはり教師と生徒、学生の間における人格的交流が欠けていのじやないかと思うのであります。少協の方から出されましたこの十二目のうちの文部省関係の健全育成施設の充実というようなことも、青年の事をふやして参るといったようなことを大事でございますが、恒常に教育場において、教師と生徒とが接触するという点につきまして、ただ単に学年を教えるというだけでなしに、教師と生徒との人格的交流というようなものを通して、そこに青少年の人格形成におけるところの大変な役割が果たされていくと思うのであります。そこで、いう点につきまして文部省はどういうふうにお考えになつていらっしゃいますか、こういう具体的な事象に対して、どういうふうにこれを処理していくことをお考えになつておられますか、文部省当局のお答えを願いたい。

の生活指導に対する熱意、その能力、いうものをますます充実していくかなればならないと思うのでございます。なお、一面、非常に特異な例として、その面につきましては、PTAでありますとか、あるいはいろいろな他の団体に間に合わない部面もござりまするが、その面につきましては、PTAでありますとか、あるいはいろいろな他の団体と連絡を緊密にいたしまして、非行の芽が現われるという場合に、関係者がよく協力して、できるだけ万全な指導をいたすよう努めて参りたい、かように考えておるわけであります。

ります。また同時に、家庭教育の点があげられておりますが、家庭のしつけの問題にいたしましても、これは学校と家庭との緊密な連絡というものが今まで必ずしも十分でなかつたというふうにも思われます。また、家庭と申しましても、しつけができないようなら、両親が共かせぎをしておるといったような家庭も相当あります。そういうような家庭に対するしつけ、あるいは片親のいない子供の家庭のしつけといったような点についても、これは社会全体が連帶共同の責任を持つて、そういう家庭の子供に対する配慮をしていかなければならぬと思うのであります。

そういうような点について、ただ単に家庭のしつけをよくしていくのだということだけでは、問題は解決できないと思うのであります。そういう点に對して社会教育局長はどういうふうにお考になりますか。

行なわれます P.T.A の活動におきましても、たとえば昨年行われました、特に青少年に対するお互いの愛護、保護の実践につきまして研究集会を行なう、あるいは本年特別にまた成人教育に関する研究集会を行ないますとか、そういうことが顯著になつて参りまして、それにつきましては、私どもも、事務的にもあるいは財政的にも若干の援助をして、こういう P.T.A 本来の活動が末端にしみ渡るように、今後も努力して参りたいと思っておるわけであります。

なお、家庭教育につきましては、やはり青少年の育成というものを考えます場合に、学校教育と家庭教育、あるいは社会における青少年の教育、この三つがそれぞれの任務を果たしまして初めてりっぱな青少年ができるわけでござりますが、戦後ややもすれば、家庭教育といふものについてことさらには回避するという一般の風潮もないわけではなかつたのでござりますので、本年度、文部省といたしましては、家庭教育に関する基本的な事項あるいろいろな事例等につきまして、専門家を集めまして一つの参考資料を作りまして、それを P.T.A でございますとか、あるいはいろいろな団体の勉強の場に家庭教育の重要性というふうを浸透するようにしていきたい、かように考えておるわけであります。

らないと 思います。あくまでも家庭におけるところの児童の人格を尊重するという気風のもとに、自己の責任と義務を明確に自覚していくような家庭や社会における指導、青少年の自分自身の義務と責任、また、将来に対するところの希望というようなものを抱かしめていくことができるような、そういう人格中心主義の、眞の民主主義に立った家庭教育でなければならないと思うのであります。いたずらに戦前の父長制家族制度を復活せしめるような家庭教育であつてはならない。その点につきましていろいろ御検討しておいでになると思ひますけれども、この機会に局長の御見解を承つておきたい。

もまた思われるがちの点もありますので、それらの点は、十分専門家の委員会を設置いたしまして検討していくべきだと思っております。

○西村(闇)委員 私は時間があまりませんので、社会教育の問題についてなまづく多くのことをお伺いしたいのですけれども、次の機会に譲りたいと思いますが、ただ、家庭教育の場におきまして、親の権威という点が高調せられますが、たゞ、家庭の教育の場において、親の権威といふ点が高調せられることは、両親教育の伸長ということとが先行しなければならぬ。両親が無自覚で、時代の意識に目ざめず、また人格尊重の民主主義の精神に徹しないで、権力を振り回したのでは、非常に年を作るもとのになると思うのです。両親教育の振興という点を社会教育の両親教育において十分に取り上げていただきたいければならないと思うのであります。社会教育が、学校教育とともに、重要な教育の面であるということは申しますでもないことでございまして、特に今日の時代におきましては、その点が高調されなければならぬと考えますから、この点につきましては、またの機会に社会教育のあり方について私はお伺いをいたしたいと思いますから、きょうは一応社会教育の問題につきましては、これ以上お伺いをいたしません。一応局長の御答弁を了承させていただきたいたいと存ります。

次に、それでは、国際交流の問題につきましてお話をございましたが、これは、今日まで青少年が世界的な視野に立つて、国際的な交流をはかつていくというお考えのもとに、すでに国費を使って相当な青少年が海外に出ておると思いますが、どのくらい出て参りましたか。

○小平政府委員 従来三カ年にわたつて行ないまして、正確なところ、三百十九名派遣しておるようでござります。西村(関)委員 三百十九名はただ行きっぱなしやなくて、帰りましてから、郷土においてどういうような働き、役割を演しておりますか、また、将来選入って海外に交流して参ります者等に対して、よき示唆と影響を与えておりますか、どうですか。この点をお伺いいたします。

○深見政府委員 今まで派遣されました青年は、御承知の通りに、地方において郷土にあつて将来活動するということ、また、現にしかるべきグループ・ワークをいたしておる者、こういうことが条件になつております、帰つて参りましてからは、それぞれ自分が所属いたしております団体において、自分の体験、実績等を発表いたしておりますことはもちろんございまが、その他、都道府県の計画いたしました報告会等に出席して報告をする、また、その他各種団体から招かれまして、それらにおいて報告活動をいたしております。私の方で毎年その結果を調べておるのでございますが、數十回にわたつて報告会を開いた者もたくさんおりまして、大体自後の活動といたしましては、相当の成果を上げておる。一、二帰つてきてあまり活動しないという事例もないとは申し上げられませんが、おおむねきわめてよい活動をしておる。それから昨年第二回の派遣を終わりました際に、青年たちの自発的な申し出によりまして、同窓会的な組織をいたしまして、将来とともに国内においての活動をし、お互にそ

の会を通じて自己研修、海外知識の吸収といったようなこともいたしたい、こういうことで、相當に活動を継続いたしておる次第でございます。

○西村(閔)委員 海外派遣の青年の選考の基準はどうでござりますか。

○深見政府委員 対象といたしまして、「派遣団員は、優秀な大衆青年で、海外における視察研究の結果を帰国後積極的に生かし、将来郷土または職域にあって指導的役割を果たしうると認められる者とする。」こういうことでございまして、年令は二十才から六才までの男女、太体百人として募集いたしますが、百人のうち、女子が二十人、男子が八十人程度、男子の中には指導者、団長等を含んでおるのでござりますが、そういうことにいたしまして、身体の健康である者、それから長期の旅行の集団的な行動に耐え得る堅い性質を有する者、語学力など、身体の健康である者、それから長期間の旅行の集団的な行動に耐え得る堅い性質を有する者、語学力など、

おる者、そうしてこれらから推薦された者、また、名称だけで、これらに属しておると言わても、何の活動もしておらない者もあるやと思われますので、各種団体または職域等の代表として、過去において講習会とか大会とかに出席した経験がある者、こういうふうにして、その裏づけのような意味で、ある者、現に大学に在学中の者——大学生はどちらないことにしております。それから都道府県会議員、市町村会議員の職にある者、会社員等で将来渡航の可能性のある者、現在の地位、経験、資産等より見て、大衆青年層に加しようとする者、こういう者は排除されると認めがたい者、それから自己の職業等に関する個人的理屈によつて参考まで参りでございます。

○西村(閔)委員 私はこの青少年の海外交流の問題に関心を持つておりますので、ただいまの点につきまして、過去三年間にどういう地域から、あるいは職業青少年あるいは高等学校の学生、男女別、それからその教育程度、文書で後ほど御提出をいただきたいと思います。

○小平政府委員 資料を提出いたさせます。

○西村(閔)委員 それでは、ただいま斎藤振興局長がお見えになりましたから、農林省関係についての御質問をい

ます。大体の考え方といたしましては、一つには、青少年の団体活動を育成するというような方向によりまして、農業についてとどまらうとする育くるということに対し、特別な農業技術を修得させて農家の後継者を養成していくという項目が出されております。また、郷土建設青年隊の構想も、青少年問題協議会から出されまして、過去において農林省が中心になって、農村の次三男対策としてこれが行なわれて参つたのであります。しかし、最近におきましては、農村の次三男問題は、第二次、第三次産業の進展に伴いまして、ほとんどむしろ農村に残る者がいなくなつた。長男までも農村から出ていく。青少年の都市集中化という傾向が進んで参つております。こういうような状態の中におきまして、後継者の養成ということは、非常に大事なことであると思うであります。また同時に、建設青年隊のあり方等につきましても、今日の事態とかがみまして、どのよだな対策をおとりになつておいでになりますか。

○齋藤(誠)政府委員 ただいま先生から御指摘になりましたように、最近にございまして、半数あるいは三分の一程度はほとんど会話もできないといったような青年をませておりまして、それらの組み合わせによりまして、団体行動を十分にやっていく。それから団長が英語ができるといつたようなことで構成をして参る。それは大衆青年を送りまして大学卒業生といったようなことが目的になりませんので、やむを得ないことでございます。それから望ましいものといたしまして、先ほ

うなふうに思つておるわけでございます。大体の考え方といたしましては、一つには、青少年の団体活動を育成するというような方向によりまして、農業についてとどまらうとする育くるとともに、農業についての技術研修を行ないたいという者に対しまして、農村の青年隊を中心とした研修を行なうところの施設を活用して実施する、あるいは経営伝習農場のほかに、農村に青年研修館といふものを開設しておりますが、これらの施設を中心に行なうところの施設を活用して実施する、他の施設といたしましては、施設を中心とした農村青年対策、これには、たとえば経営伝習農場を行なうところの施設を活用して実施する、あるいは施設を中心とした農村青年研修館といふものを開設しておりますが、これを受けての地方派遣研修といつたします。

先ほど青少年問題協議会から出されました十二項目の中に、農家の後継者の養成、農村に後継者がいなくなつてくるということに対し、特別な農業技術を修得させて農家の後継者を養成していくという項目が出されておりまして、農業についてとどまらうとする育くるとともに、農業についての技術研修を行なうところの施設を活用して実施する、他の施設といたしましては、施設を中心とした農村青年対策、これには、たとえば経営伝習農場を行なうところの施設を活用して実施する、あるいは施設を中心とした農村青年研修館といふものを開設しておりますが、これを受けての地方派遣研修といつたします。

先ほど小平長官の御見解にもあります。

したように、ただ単に現象面に現われているところの非行青少年、あるいは施設に入れられて保護せられておるところの青少年だけを対象にしない、広く一般の青少年の健全育成をはかつていく、こういうことであります。が、同時に、非行青少年対策の充実強化というので、十項目におきましては、施設その他教護施設、保護施設等の充実をはかつていくということがあげられています。私は、非行青少年の対策のために、そのことも非常に大事であると思うのでございますが、今日の非行青少年の対策を目的といたします施設は、私が今さら申すまでもなく、厚生省関係の教護院、教護施設がござります。また、法務省関係の少年刑務所等もござります。あるいは矯正保護院等もござります。そういうふたよな施設に収容いたしまして、そこで教護をはかっていくということに相なると思うのでございますが、これは本国会の予算委員会の分科会におきましても、私は主として教護院対策について厚生省当局に質問をいたしましたが、これは、教護院に収容せらるます対象青少年の数はごく一部分に限られておる。多くのものは野放しにされておる。児童相談所の門をくぐつていろいろな処置を受ける対象青少年の多くが野放しにされておるということが、今日、青少年の非行の問題が非常に深刻な状態になつてきている一つの原因であるかと思うのであります。が、教護院一つを取り上げてみまして、各省に緊密な連絡をとつて施設の充実をはかつていくというのであります。が、教護院一つを取り上げてみまして、も、きょうは厚生省当局はお見えに

綿密な調査を受けまして、同時に、少年鑑別所におきましてその資質等の鑑別をいたしました結果に基づいて、少年院送致という処分を受けたものでございますが、私たち法務省において収容いたしました少年院の対象者は、少年院におきまして、いわゆる矯正教育と一言で申しておりますが、いろいろな遭遇をいたして、これが教化遷善をはかつて、健全な社会人として復帰させるような対策を講じておるのでありますが、その間におきまして関係各省との関連を持ちます諸点は、まず第一に、義務教育の未終了者に対する教育の問題がござります。これにつきましては、少年院法の第五条におきまして、少年院の長が、自己の施設において収容少年に教育をいたしましたその成果に基づいて、それぞれの学年の、あるいは学校の修了あるいは卒業の資格を与える権限が付与されておるのでございます。それにつきましては、文部省の十分な御指導と御連絡とを受けまして、それぞれの必要な科目を履修いたしまして、そして中学何年終了あるいは中学何年卒業というふうな資格を与える道が開かれております。これらにつきましては、主として文部省と緊密な連絡をとりまして、それぞれの施設でその資格が与えられるような措置が講じられておるのであります。

したのに対応いたしまして、少年院の対象者に對しましても、その職業訓練法に基づく資格を与えるような職業訓練を施しまして、そうしてそこを卒業した場合には、職業訓練法に定める訓練所を出たと同一の資格、あるいはそれに対応する資格を与え得るような道を開きたいということで、最近少年院法に基づく訓練体系を整えつつあるのでございます。もちろんまだ十全ではございませんが、年次計画に従いまして、それらの充実を目下はかつておるのでございます。これにつきましては、職業訓練法に定めますそれぞれの所要訓練時間それから訓練の指導者、それから訓練の種目というようなものが一定されておりますので、それらの訓練につきましては、それぞれ関係方面と密接な連絡をとりまして、逐次その整備充実をはかつておるような現状でございます。

また、少年院で成績が良好であります場合に、これが仮退院あるいは一般退院——満期退院と言つておりますが、退院といふようなものがなされまつ場合には、それぞれ退院後の職業あつせん等につきましては、職業安定所その他の機関に密接な連絡をとりますと同時に、保護委員会或いは保護会等の協力を得まして、退院後の就職の道が完璧に達成されますような連絡も十分とつておるつもりでございます。

なお、第二の質問に、施設の状況あるいは職員の状況等の御指摘がございましたが、この点は、まことに御指摘の通りでございまして、必ずしも私たちも現在十分な態勢であるとは申し上げかねるのでございます。施設の面で

見ますと、現在少年院の収容人員に対する
します収容定員と申しますか、この振
り合いは、全国的に見ますと、九九%
くらいで大体まかんつておるのでござ
います。しかし、これを地域的に見ま
すと、必ずしも十分な程度にいってい
ないのでございまして、これは先般鑑
正局長からも説明がなされましたよう
に、昭和二十四年の少年法の改正に伴
いまして、急激に対象少年がよえるた
めに、それに対応いたしますための應
急の処置といたしまして、当時の少年
保護団体あるいは旧軍施設等を転用い
たしまして、現在の少年院を作った歴
史がございますが、その施設が必ずしも
も少年院の目的に沿って作られていない
ために、いろいろな点で不備な点が
ございます。たとえば教室が必ずしも
十分でない、あるいは職業補導のため
の実習工場が十分でない、あるいは施
設が老朽いたしておりますために、そ
れを補修し、また新築改善するために
相当な費用を加えなければならぬと
いうふうな諸条件が蓄積いたしており
ますために、現在でもなおそうした老
朽施設が完全に一掃されていない現状
でございます。それからまた、そうし
た必要によつて少年院に転換いたしま
しては少年院が相當たくさんあるの
に、ある地域においては非常に少ない
施設しかないために困つておるという
ふうな実情でござります。私たちも、
ここ数年間それらの是正をはかります
ために、少年院の整理統合、あるいは
必要な個所における新設というふうな
問題を重点的に取り上げまして、新年

度におきましては、青森の少年施設、あるいは北海道の新しい少年施設といふようなものの建設のための予算を一応獲得したわけでござります。これらは一挙にして達成することができませんので、年次計画に基づきまして、逐次これららの改善策を講じておる実情でございます。

また、職員關係でございますが、職員關係におきましても、御指摘のような諸點がございまして、必ずしも、少年院の教官は、技術も備え、また、指導者としての學歴を十分に備えたといふ人ばかりではございませんが、それでも現在の少年院の実情を見ますと、全國の少年院の職員二千五百九十五名に対しまして、大学卒業者は五百二十二名、短大卒の者は四百十八名、高校卒が千百五十九名、中学校卒が四百九十六名というふうな程度にまで向上いたしてきたのでございます。もう一つは、職員の數の問題がございまして、この点につきましても、必ずしも万円に六名といふ程度にまで向上いたしましたが、私たちは理想とするところにはまだ近づいてはおりませんけれども、三十三年以降現在まで、約二百名くらいの教官の増員を認めさせていただいたのでございます。昭和三十七度におきましても、少年院の教官が三十名の増員を見たのでござりますが、これらの増員によりまして、できれば、少年院の教官の現在やつております隔日勤務というふうな実情、あるいは非番であるにもかかわらず、なお居残りをして勤務しなければならないというふうな、非常につらい勤務を要求されておる現状にかんがみまして、今後とも努力いたしまして、少なくて、今後とも努力いたしまして、少なくとも当直に当たります職員は三部制

によつてまかねるよう、そして非常に
番、居残りは絶対になさないようにな
うふうな計画も立つておりますが、
逐次これが改善のための予算増員を
やつておるのでござりますが、國家公
算の事情もありまして、一挙にこれを
充足することができないという点は、
私たちの努力の足りなさも痛感してお
るのでござりますけれども、今後ます
ます努力を重ねまして、職員の数、施
ともに遺憾のないところまで十分充
していくたい、かように考えておりま
す。

ました少年院の中に収容されておる少年院の義務教育の問題であります。これは、義務教育を終えたもの、中学三年生を修了したものと見なすというような計らいを文部省と話し合ってやつておるということであります。これは、地方教育委員会の関係において、文部省からそういう指令が出て何らかの計らいをなされ得ると思うのであります。が、それは当該所在地の中学校の校長の卒業証書が授与されるのであるか、あるいは施設の長がそういう証明書のようなものを出すのであるか、どちららでござりますか。

す。現実は出身校に連絡いたしまして、そして出身校が証書を与えるといふうな道が、最近非常に活発に取り行なわれるようになつたのであります。ただ例外的に隣接の学校の資格を与えるようにしております例としては、松本の少年刑務所におきまして、中学校でございますが、旭町中学校の校長の卒業証書をもらうというような道が開かれておりますが、これは刑務所においてますただ一つの例であります。あとは少年院におきましては、たゞいま申しましたように、出身校の卒業証書を、少年院の行ないました学校教育に対して卒業証書を出しておると、いうふうな道が開かれて、その方が活用されております。

にはそれができないのです。そのため、教護院から出でていく少年は非常に苦しんでおります。私は、同じようなことが、少年院に収容されている青少年に対してもあるんじゃないかなことを心配いたしておりますが、ただいま伺いますと、一施設は完全にできておりますし、他は出校から出されておるというような御答弁でありますから、そういうようなことが法務省関係の施設において行なわれておりますと、厚生省関係の教護院の教育に対しても、文部省は当然同じような取り扱いをすべきだと思うのであります。文部省の社会教育課長並びに大臣はきょうはおられないのでありますから、私は小平長官に特にお願ひをいたしておきたいとま私の指摘いたしましたような点につきまして、特に閣議その他の場におきましても、こういう不公平な取り扱いが行なわれておるということをお覺えいただきまして、政府のしかるべき善処方をお願いいたしたい。教護院に収容されておるところの児童、施設内の教育が義務教育の過程を終えたものとして認められるようなつまり、法務省関係の施設の青少年に対してなされおると同じような取扱いが、文部省において行なわれますように、特にその点長官にお願いをいたしておきたいと思います。

Page 1 of 1

るいは各都道府県の児童福祉審議会と、青少年問題協議会といふものがあり、また、青少年問題協議会設置法の建前から申しましたならば、これはおのずからやはりはみ出していく分野があつて、当然青少年問題協議会の特殊な役割といふものがあることは言うまでもありませんけれども、現実の運営の面におきましては、かなり問題があるのでないかと思う。特に地方の青少年問題協議会が、ほとんど地方の児童福祉審議会の裏と表のよくな関係になつてゐる。あるところでは、厚生課の中に事務所が置かれておつて、厚生課の課員が青少年問題協議会の仕事をしていられる。婦人児童課に置かれているところもある。これでは青少年問題協議会としての本来の任務、役割というものが十分に果たされているとは言えないと思うのであります。またさらに、市町村青少年問題協議会に至りましては、ほとんど名前だけ、看板だけで、働きをしていないという実情じやないかと思う。看板をあげているところはまだいいので、看板さえあげていない、組織さえできていないというところが非常に多いと思います。こういう点につきましてどういうふうにお考えになりますか。

福社審議会の会長が私の方の委員をされておりまして、常に内部的に密接な連絡がとられ、仕事の重複あるいは競合等を避けることを心がけているわけございます。

次に、地方におきます青少年問題協議会が婦人児童課にあるために、その任務がややともすると十分行なわれないのではないかという御指摘でござりますが、この点はわれわれも当初からいろいろ考えておりまして、でき得るならば知事部局等にあって、強力に知事の政策としてこれが推進されることが必要なんじやないかというようなことも考えましたが、しかしながら、これは設置の当初におきまして、中央児童少年問題協議会は、昭和二十四年設置当時、非行対策を中心にして発足をいたしましたし、また特に、当時の児童福祉の問題と非行対策が重点であった関係から、婦人児童課に置かれたような経緯もございまして、まだそのままの状態で進んでおります。しかしながら、現在まで知事部局総務課あるいは企画課等に置かれました県が数県ございまして、その成績を実は期待して見ておったのですがございますが、知事の部局に置くことは、理論的には非常にいいように思いましたが、さて置いてみますと、その担当の人が非常に熱心な、当初の初代の課長のときは、非常に成績が上がっておりますが、かわりますと、逆に常駐の出先と申しますか、市町村等に出先機関を持たない弱点がややともすると暴露するといったようなことで、必ずしも知事部局にあるがために成績が上がると言い切れない点が出て参りまして、また、これを現在静岡県

社会教育課が青少年問題協議会の事務を行なうことに昨年からなつたのでござりますが、その際には、もし社会教育課が行なつました場合に、他の部局と連絡を十分にとらなくとも、青少年問題は從来の社会教育プロパーの仕事としても成り立つてはないか、であるから、十分にその点を考慮してくれておるわけなんであります。私たちには、婦人児童課にあるということは、やや弱いような感じはいたしますけれども、婦人児童課にあるために、どうしてもその他の部局と連絡をしなければ青少協の仕事ができがたいという点が出て参りますので、かえってそういう意味において、婦人児童課にあることも、現在までの状況で必ずしも不適當とも考へない、というような感じを持つております。ただ、市町村の場合には、御承知の通り、機構も小さいことでござりますし、それぞれの仕事をやっておりますし、それが重複して同じ仕事をしておるというところ、市町村の設置率は約半数の設置率を見ておる程度でございまして、市は半数以上でございますが、町村はまだ四〇%くらいしかございません。そういう関係で、仕事が非常に単純であります。われわれも多少さよ的な点はと、割合仕事が行なわれてないという印象をお受けになる場合が多いと思ひます。われわれも多少さよ的な点は感じておりますが、しかし、最近いろいろ

いろいろの勧奨をいたしまして、市町村の青少協も活発に活動をするような空気がだんだん醸成され、また、世論的にもその必要が高まってきておるといふ状況でござります。

○西村(閑)委員 事務局長はそういう御答弁をなさいますが、私の見るとこは若干違うのでございまして、地方におきましては、同じ人が児童福祉審議会のメンバーでもあり、青年問題協議会のメンバーでもあり、社会福祉審議会のメンバーでもある。市町村までおりていきますと、同じ人がみんな違った役を兼ねておるという実情であります。それで、事実組織が動かないのです。それでは、組織率の点においても四〇%、約半数だと言われましたけれども、それは福祉事務所単位のものを含めてでございますから、実際の市町村にまでおりていきますと、未組織のところがそれ以上あるというふうに私は心得ております。なぜできないかといふと、屋上屋ではありますんが、もちろん責少年問題協議会設置法の建前に立つてやるのでですから、児童福祉審議会等は違つた領域があることは、法律の上でははつきりしておりますけれども、実際の運営の面におきましては、事実そぞういう悩みがある。これは私は卒直に認めていいと思うのです。そういう悩みをどう解決するかということは、あなたの方でもお考へになるし、われわれの方でも考へていかなければならぬと思う点なんですね。府県の段階におきましても、名前はあっても、事実会議を開くのが建前であるにかかわらず、毎月開いておるところがはたしてどれだけあるかと申しますと、名前はあっても、事実会議を開くのが建前です。そういう現状を私どもいうことです。

はやはり卒直に認めて、青少年問題協議会をどう意義づけるかというような取組み方をしなければならぬと思うのであります。そういうよろな点につきましては、都道府県とも十分に相談をいたしまして、努力を続けております。だんだんよくなつておるといふだけはお認めを願いたいと思うのであります。なお、本年から、市町村の職員に青少協のあり方、また、その指

専面を十分に体得してもらうために、
地方におきまして研修の費用をとりま
して、ブロック別等において、数回
の、できれば全設置職員の研修をいた
して参りたい、この仕事は今後とも続
けて参りたい、かように考えておりま

○西村(関)委員 私は、決して青少年問題協議会が後退しておるとは思っておりません。やはり前進しておると思つております。当局の御努力も十分に認めておるものであります。

また、非常に重要な内容を持つておる
のであります。青少年問題協議会の法
の建前による任務の重要さというものが
は、ますますその度を加えて参つてお
ると思うのであります。従いまして、
設置法の一部を改正する法案によつて
うかがえますように、都市に重点をお
いてやろう、青少年の都市集中という
傾向にかんがみて、五大市にも補助金
が出せるようにしよう、こういうお考
えのようであります。このこと自体
に対しても私は反対をいたしません。
しかし、同時に、地方の問題も、今質
疑応答の中においてもよくわかりまし
たように、長官よく御存じの点であり
ますが、非常に大事な問題が含まれて
おると思うのであります。青少年の将
来は、やはり国の将来をトする問題で
ござります。これは現象面に現われて
おるところの非行少年、あるいは肢体
不自由児、精神薄弱児の問題等を含め

て、やはり非常に大事な問題です。これは一般的の青少年の健全化ということを考えて参ります中におきまして、こういうハンディキャップを持つておるところの青少年の問題は、特に国的事情任において解決していく施策、政治的配慮は、どれだけ重くなされましても重過ぎるとは言えないと思うのであります。この点は十分にお考え願いたいと思います。同時に、一般青少年の健全育成と、いう点につきましては、各関係方面を通じまして、緊密な連絡のもとに、国の将来をいかう青少年の健全な育成という点につきましては、青少年問題協議会の運営の面を通じまして、格段の御配慮を願いたい。われわれも協力するにやぶさかではありませんが、その点、最後に長官の御決意のほどを伺いまして、私の質問を終わりたいと思います。

ますから、われわれは、全国的に青少年に対する問題が、各方面の円滑な協調のもとに施策が遂行されるという方向に向かいまして、今後とも大いに努力をして参りたい、かように考えておるわけであります。

○西村(闇)委員 最初に申し上げましたように、私は青少年問題協議会に対する質問はこれで終わりますが、その他、訴願制度調査会あるいは税制調査会、港湾審議会、補助金等合理化審議会、輸出会議あるいは同和問題の実態調査、法制局設置法の一部改正といったような内容が残されております。これららの問題につきましては、私はきょうう時間がございませんから質問ができません。委員長、これは次会に保留させていただきたいと思います。

○中島委員長 田口誠治君。

○田口(誠)委員 重複せる分は省きますとして、私から御質問を申し上げたいと思いまことは、今度の総理府設置法の一部を改正する法律案の提案の中には、幾つかの審議会、調査会を新設または延長をする改正があるわけござりますので、まず、この法案をお出しになつた経緯と基本的な考え方をお聞きして、そのあとで、港湾労働等対策審議会と交通基本問題調査会の関係はぜひ質問をしたいと思っておりますので、時間の関係上、なるべく私の方からも簡明に質問をいたしたいと思いますので、お答えの方も一つそのようにお願いをいたしたいと思います。

まず第一に、この幾つかの審議会なり調査会の新設または延長の法案が出されておるのでですが、この内容を見ますと、相当広範囲にわたるものであ

り、また、各省にわたる内容のものであります。それで、この法案をお出しになるまでには、関係各省との折衝の経過ということでござりますが、今回新たに設置いたそうといたしますものは、港湾労働等対策審議会、交通基本問題調査会、補助金等合理化審議会、輸出会議、税制調査会、これは從来もあつたものでございますが、今回切りかえて新たに設けようとするものでござります。これらでございまして、それが、それぞれにつきまして、これらのどの問題をとらえましても、いずれも一つの省だけでは処理いたしかねるというような問題ばかりでございます。そういう関係から申しまして、申しますまでもなく、関係の各省、直接行政を担当いたします各省及び行政管理庁等とも十分話し合いをして、それをその省におきまして、この設置が必要である、こういう結論に達しまして、今回御提案を申し上げたわけであります。

審議会などといふもの、また調査会といふもの設置する目的、趣旨、これはどういうような趣旨、目的に基づいて設置されるのか、まず、この基本的な面からお伺いをしていただきたいと思います。

○小平政府委員 調査会、審議会等は、お話を通り、現在相当多数に及んでおります。昨年十月の調べによりましても、全部で二百六十七からに及んでおるわけであります。そこで、政府といたしましては、調査会、審議会等は極力これを抑制をいたしていこう、使命の終わつたものあるいは活動あまり盛んないもの等につきましては、これはもちろん整理をいたしていこうという方針をとつておるわけでござります。その一端として、今回も、先ほど申しました新たに設けようといふもののほかに、一面におきましては、総理府関係でも廃止もいたしておるわけであります。そこで、先ほど申します通り、今回設置をお願いしておりますものは、もちろん、その必要性が十分あるというところからお願いをいたしておることは言つまでもございませんが、審議会の性格ということになりますと、おのずからその構成メンバー等によつても若干の相違があるかと思ひます。審議会の中には、役所の関係者が入つておるものもあります。民間だけのものもあります。そういう關係で、特に民間の意向あるいは専門家の意向等を広く承つて、施策の方向等についてお示しをいただこう、それを総理大臣なりあるいは関係各省大臣なりに、あるいは諮問に応じ、あるいは積極的に建議をしていただこう、こういう建前に相なつておるわけでござい

卷之四

○田口（誠委員） 総理大臣が直接諮問するという審議会もございますが、審議会を設置する目的、趣旨というものは、これは官界に欠けておる専門知識を民間から補給するというのが目的的であります。一つであり、二つ目の目的としては、民意を行政の上に反映をするということ、それから三番目には、行政の公正、慎重を期するのだということが目的的、趣旨だらうと思うのです。従つて、この目的、趣旨に沿つて現在作られておる審議会が、それぞれ効果を上げられておるかといえば、必ずしもそうではないわけです。実際的に効果を上げておられる審議会なり調査会はございませんけれども、多くの審議会なり調査会なるものがこの目的に沿つておられぬと思うのです。この点については、昭和三十年ごろから、各新聞が論説でこの審議会なり調査会を批判をしておりますが、総理府どいたしましては、こういうような新聞等の論説でも批判をされておる、この審議会に対する認識把握というものが、十分になされておらぬのじゃないか、こういうふうに考えられるわけなんですが、そういう点の調査なり把握というものを、どのような経路をたどつて掌握されておられるのか、まず、これをお答え願いたいと思います。

の性格上、他省と比べますと、私のところにあるのが一番多が多いのでございます。いわゆる総合的な関係において審議をしていただくという関係もございまして、私どもの方が一番多いのがござりますが、その他の各省厅に置いております調査会等については、これは私の所管ではございませんから、これがどういう成績になつておるか、よく存じません。存じませんが、役所の機構から申しますならば、おそらく行政管理厅の方において、全般的に御検討いただいておることと考えております。

われに及んでとのよきは調査をさわて
そして、そういうような実態がないの
だということ、あるいはまたそういう
事実のなきようにするためにいろいろ
手を尽くされておられると思うので、
そうした経緯も、この際回答をかねて
一つ御意見を承りたいと思います。

○小平政府委員 ただいまお示しのよ
うな各種の批判が、審議会あるいは調
査会等に出ておるという事実は、私も
承知をいたしております。従つて、政
府としましては、それらの批判にも十
分耳をかしながら、それぞれの審議会
等を運営し、あるいはその答申等にも
対処して参りたい、かように考えてお
ります。

今お示しの、批判の第一である、い
わば行政の隠れみのに使つて いるの
じやないか、こういう点でござります
が、この点は、先ほども先生がお示
しの通り、問題によりましては、専門
家の意見等あるいは一般国民の声を聞
く、こういった意味において、この審
議会、調査会等が設けられている場合
が多いわけでありますので、片方の側
だけから見れば、あるいは隠れみの的
になつておるという御批判もあるかと
思いますが、一面行政の公正を期する
ために、あるいは行政がこのごろきわ
めて専門的になりつりますから、
そういう点で識者の意見を尊重して
やつしていくという点から申しまして、
その本来の趣旨に合ふように、委員等
の選任にも、やはり十分意を用いて参
りたいと考えております。

第二の御批判である、圧力団体化さ
れつつあるのじやないかという御批判
でございますが、この点につきまして
も、今申す通り、審議会、調査会等は

第三の、答申の尊重の問題でございまして、これは政府といたしましては、もともと審議会というものを置きました以上は、その答申に対して尊重して参ることは当然であると思います。ただ、そうだからと申しまして、答申を全部が全部、また時期的にも一挙にこれを全部採用いたしていくということが、各般の事情からいたしてできない場合もあり得るわけであります。しかし、そういう関係を別にいたしますならば、基本的な考え方といたしましては、どこまでもやはり尊重いたしていき、こういう方針で臨みたいと考えております。

○田口(誠)委員 審議会なり調査会なりは、独自の立場に立つて調査をしたり、審議したりして、一つの立案をし、答申をしなければならないわけですがございますが、現在相当数の審議会は、官庁側の一つのおぜん立てに乗つて、そして審議をしている。それから、予備的な検討をしてこないためには、思いつきな発言をして、それでオーケーということになつて、いる審議会が相当あるわけです。こういうようなものは、あつても何も用をなさないと私は思うわけでございますので、こういうような審議会に對して、あなたの方ではどの程度把握されておられるか、その把握の程度をお伺いしたいと思います。そういうことは事実あります。

○小平政府委員 先ほど申します通り、総理府に置いてあるものにつきましても、私は、それぞれ設置された目的に従つて御活動をいただいている、少なくともさように思つておるわけであります。ただ、全般の問題につきましては、これも先ほど申しました通り、全体の審議会なり調査会につきましては、それがどういう活動をしていくかは、行政管理庁の方でおそらく御検討いただいていることと思いますので、あるいは後の機会にでも、行政管理庁からお伺い願いたいと思います。

○田口（誠）委員 それは後日に議りまして、総理府の方で現在作つておられる審議会なり、これから作ろうとされる審議会の委員の構成ですが、これは兼務ということはあり得るのですが、その点をお伺いしたいのです。それと申しますのは、私の方で調査をした結果からいきますと、一番多く兼務をしている委員は、十六から委員会、審議会を兼務しておる。それから五つから六つの審議会を兼務しておるというの専門知識を官界に補給しようといったしますれば、とてもそんなに兼務しておつては反映できるものではないと思うのです。従つて、既往のものと今後作られるものの委員の構成について、お考えを承つておきたいと思います。

ても、この委員の兼務の問題は、一人の方がそろ多くの委員を兼務されるというようなことはなるべく避けて参りたい、こういう方針のもとに、從来におきましても、かりに新しい審議会なり調査会ができる場合に、どうしてもその方に御就任願う方がむしろ適任であるというような場合におきましては、從来の委員の方をあまり兼職が多くなる場合におきましてはおやめ願つて、あまり兼職が多くならぬようになりますが、そうかと申しまして、兼務は絶対いかぬ、そういうわけにも参りかねますので、努めて兼務が少ないよう私どもとしては今後やつて参る所存でござります。

ないわけなんです。従つて、そういう点をどう把握されておられるか。把握もされておらずに次の審議会を設置するなどということになりますと、問題がありますので、そういう把握の程度を、これは長官でなくとも、他の局長さんなり課長さんに補佐していただきてもけつこうでござりますけれども、やはり把握をされておる範囲を明確に一つお答えをいただきたいと思いをす。

お聞かせ下さい。○小平政府委員 ただいまその資料を持ってきておらぬようありますから、後刻資料として提出いたします。○田口(誠)委員 そういう詳細なことは次の委員会でお伺いいたすといたしまして、今度新設されるところの委員会、審議会の委員の構成の構想、これはどういうような構想を持つておられるのですか。

成を考えてみようというようなことで、これはやはり完全な目的に沿おうとするところの審議会のように考えられないから、時間がございませんので、今日は一つでもいいですが、あなたの方で答えられる委員会、税制調査会としても、港湾労働等対策審議会にしても、交通基本問題調査会にしても、どれでもいいですが、答えられる委員会の構成の構想というのをお聞かせいただきたいと思います。

ますと、高等小学校を卒業した学歴の者も学識経験者の中へ入るわけなんです。そういうことですから、ただ単に学識経験者の中からそれぞれの通の方を採用したいと言われても、今までの審議会が全く有名無実であるという新聞なんかの論調で指摘されておることは、払拭することはできないのじやないかと思うのです。だから、私は委員会を作るなら委員会を作つてもよろしいと思いますし、審議会で審議するこ

○小平政府委員 先ほど来申しておりましたのは、私のところにある調査会を十分ではないかもしだれぬが、それぞれの設置の目的に従つて御活躍願つておるというふうに申したのであります。完全だとか、そういううねぼれを認めは決して持つておりません。

なお、調査会の活動の把握という御質問でございますが、一つ一つについて御説明申し上げるのでございましたならば、審議室長等にやつていただきますが、恐縮でございますが……。

○田口(誠)委員 一つ一つ説明していくだけば時間がかかりますので、その点はよろしいですが、とにかく十分分ではないけれども、大体工合ようやつておるというのが、お答えの内容だったと思うのです。ところが、今申しましてところの五十六という審議会の中に、は、私どもの調査の範囲内においては、十分ではないというような表現の程度のものでなくして、非常に悪いものがあるということなんです。不十分なものがあるということなんです。だから、今ここにテーマとして出しております兼務の問題ですが、あなたの方の関係の審議会の委員は、兼務されおられるのは最高幾つくらい兼務し

○小平政府委員　それぞれの審議会あるいは調査会等の性格にもよります。一般的に申しますならば、それぞれの審議会、調査会の目的に従いまして、それらに専門の知識を有せられるいわゆる学識経験者と申しますか、そういう方々、あるいは問題によりましては、その問題と密接な関係のある方々あるいは一般国民と申しますか、一般の方を代表される方、そういった委員が大部分を占めることと存じます。もちろん、その間、総理府に設置されますこの種の調査会、審議会は、申し上げるまでもなく行政の面から申しますと、各省にわたるものだけでございます。そういう性格を帶びておるわけです。そういう関係から、関係の各省等の意見も十分尊重しながら、公平に委員を選定いたしたいと考えております。

○田口(誠)委員　僕は、提案される以上、たとえば税制調査会にいたしましても、提案される以上は、官界から何名となるとか、民間から何名となるとか、それとも国会議員から何名入れるとか、こういうような一つの構想なくして、ばく然と調査会なり審議会を作つて、法案が通つたらそれから委員の構

○小平政府委員 それぞれの審議会、調査会につきまして、委員はどういう関係者から選ぶというようなことは、大体の範疇が書いてあるわけございません。ただ、それを具体的に、おそらく御質問もどういう人をという意味ではないと思いますが、もちろんそこまでいいております。先ほども申しておりますように、この法に示されておる大体の選出方法によりまして、適任者を選ぶということであります。

○田口（誠）委員 人名とか、そういうものはわからぬと思いますけれども、少なくともこのそれぞれの委員会には、官界出の人を何名とか、民間のそれぞれの通の人を入れるとか、あるいは専門の国会議員の人を加えるとか、それぞれの委員会の構成の仕方があるわけなんです。それで、ここへ提案されるおる審議会なり調査会は何名で構成するとか、構成する人員はどういう方面から採りたいということくらいいはもうお考えがなければ、こういう提案はできないと思うのです。ただ單に学識経験者ということは、どこの審議会の要綱を見ましても学識経験者とあります、が、学識というのはどこまでが学識になるかといえば、地方へ行き

とが必要なら審議会で審議することも必要だらうと思いますけれども、今日既存のものにつきましては、具体的に言えば、私は卒直な批判のできる材料を持つておるわけなんです。私はそういう点は差し控えたいと思いますが、ただ、ここへ提案されておるものの人數とか構成とか、その範囲くらいはおわかりにならうと思います。もし長官の方でおわかりがなかつたら、他の方でいいと思いますが、お答えを願いたいと思います。

○江守政夫委員　今の問題についてお答え申し上げます。

交通基本問題調査会は、委員を二十二名で行なうことになつております。その人選につきましては、事業の関係者、それから道路、住宅等の建設の関係者、あるいは自動車製造業者、それから経済界、金融界の代表、交通安全運動に御関係のある方、それから交通問題につきまして学識経験のある、特にそういう問題を研究されておられる方、そのほか、新聞界あるいは評論界の代表者、さらには、一般的に交通機関の利用者を代表される方を何らかの形で委員にお選びしたい、こういうふうに考えております。

きましては、学識経験者と関係行政機関の職員と合わせて二十五人の委員で運営することを予定いたしておりますが、学識経験者といったしましては、港湾労働に關係のある方々、これは主とては労働者の御出身の方といふことになつております。それから港湾事業に關係のある港湾業者、さらに港湾利用に關係のある船主等の方々から委員を選ぶ、そしてまた、港湾管理者であるところの都道府県の代表の方々を加えまして、大体二十五人で運営をしてもらおう、かよう考へておる次第でござります。

補助金等合理化審議会でござりますが、これにつきましては、実はまだ最終的にどういう方々をお選びするかといふこまかい方針はきまつております。問題が問題でございますので、学識経験者の方々、地方財政、国家財政について特に御理解のある方々からお選びしなければならないと思つております。

輸出会議の方は、構成が今までとはだいぶ違つております。これは最高輸出会議と、その下部の輸出会議、このようになっておりますが、最高輸出会議の方は、内閣総理大臣を議長といたしまして、通産大臣を副議長、外務大臣、農林、運輸の各大臣のほか、経済企画庁長官と日銀総裁を議員として最高輸出会議を構成する。その下部機構でありますところの産業別の輸出會議につきましては、それぞれ個別的なその産業の輸出に関しまして深い識見を有する方々、並びに関係官庁の局長クラスをもつて構成をすることといたしてあります。

それから税制調査会につきましては、三十七年三月三十一日に税制調査会が終了いたしますが、その最終の御答申におきまして、さらに存続を希望するというようなことございましたので、これを存続いたしますので、この委員は、またその際新たに見地から多少の入れかえがあるかと思いますが、大体今までの委員の方々のような構成で参ることとしたしております。以上であります。

○受田委員　今度の総理府設置法の改正で、今委員の諸君から指摘されて、それぞの審議会の内部構成等にも一應触れていたいたいのですが、それよりももっと根本的な国家行政組織上の問題として、各行政機関に付属機関とかその他の機関を置くことが出来るという規定があるわけです。その規定そのもののお尋ねをしてみたいと思うのです。総務長官の支配下にある機関として学術会議があるわけですが、これは付属機関とどういう相違を持つておりますか。

○高辻政府委員　私からお答えさせていただきます。

御指摘のように、総理府設置法には、付属機関とそれから機関というものがござります。これはそのもとをたどりますれば、国家行政組織法の第八条、これは見出しにはいわゆる「附属機関その他の機関」となっておりますが、そこから出でてくるわけでござります。そこで、なぜ学術会議が付属機関でなくて単に機関となつておるかということを御説明申し上げればいいのかと思いますが、日本学術会議の方は、その法律の定めるところによりまして、わが国の科学關係の学界を代表する機関として置かれる、それからまた、日本学術会議はその所掌する職務につきまして、「独立して左の職務を行う」というようなことが書いてございます。そこで、そのような日本学術会議というものは、いわゆる八条の機関でありましても、付属機関というのにはどうもなじみがたいのではないかというような性質上の区別に応じまして、単に機関として総理府設置法に掲

○受田委員 すでに科学技術会議といふものもできているわけです。これもこの法律が根拠になつてゐるわけですが、これと学術会議とそう相違する点はないと思います。こういう点におきまして「附屬機関その他の機関」として別のものがあるという形でなくして、性格が大体同じようなものであるならば、これをあなたの方で統一されただいかがですか。

○高辻政府委員 たゞいま申し上げましたように、それぞれの機関につきましては、率直に申し上げまして、根本的な性質の相違をきわめがたいものもあると思います。しかし、日本学術会議のほかに、たとえば日本学士院とかいうようなものもございますが、こういう日本学士院なんかにつきましては、文部省設置法におきましては機関として、付属機関という中に入れておられません。もつとも文部省設置法では、これは例を引いているだけのこととされていますが、「国立の学校その他機関」という中に学士院を入れておるというようなわけでございまして、やはり学術会議と申しますのは、先ほども触れたことでございますが、日本学術会議法を見ますと、きわめて明瞭でありますように、「日本学術会議は、わが国の科学者の内外に対する代表機関として、」云々、それから「日本学術会議は、独立して左の職務を行ふ。」「科学に関する重要事項を審議し、その実現を図ること。」というような、わが国の対外的な代表機関たる性格を持つておりますし、「内閣総理大臣の所轄とする。」というような言葉からも推定ができますように、他の

付属機関とやはり相当な性質上の区別があるというふうに考えまして、区別が立つておるわけでござります。しかし、お話しのように、他のそれぞれの機関についても相似たものもあるではないか、その辺になりますと、やはりニュアンスの相違ということになるかと思いますが、御指摘の点につきましては、なお今後とも十分に留意して参りたいと思います。

۲۷۰

○受田委員 もう一つ、根本的な問題で、これは高辻さんの方に属する役所の問題ですが、内閣法制局という名前になると、衆議院、参議院の法制局とまぎらわしいのが解決する、ただそれだけの理由ですか。

○高辻政府委員 お答え申し上げま

法制局と申しますのは、これは御承知の通りはなはだ古い役所でございまして、明治十八年でございましてから、ずっと法制局ということで通つて参つております。従つて、私どもは、一面には、法制局という名前をそう懸々に変えるべきではないというふうにも確かに考えております。しかし、衆議院なり参議院に法制局が戦後できましてから、非常に名前の上でまぎらわしいということは全く事實でございます。私のみならず、ほかの方におきましても、私どもは何かというと内閣法制局というのが現在の通称でございまます。そこで、なぜそうなつたかと申しますと、やはり衆議院、参議院に法制局ができるから後のことでありますので、まぎらわしいことが唯一のあれかとおっしゃられれば、やはりその根本の原因是そこにある。やはり衆参両院に法制局がありますから、内閣にありますので、法制局と一般に通称されております名前をやはり正式の名前とした方がいいのではないかと考えまして、すでに内閣法制局と一般に通称されておりますのをただ法制局というよりは、実際の便宜の問題からいまして、すでに内閣法制局と一般に通称されておりますのをやはり正式の名前とした方がいいのではないかと考えまして、この際、改正につきまして御提案をいたしておるわけであります。

○高辻政府委員 全然ございません。そこで問題がある。もう法制局といえど、内閣でもかつて久しく国民に親しまれておる名称です。それを、わざわざ内閣法制局と今どろくなつて突然持ち出さなければならぬほど、法制局が権威がないものかどうか、ここに一つ問題がある。衆議院にあるから、参議院にあるからといふが、衆議院、参議院は衆議院法法制局、参議院法法制局となつてゐるので。それに、行政府の機関としての法制局の長官は、すでにずっと法制局长官なんぞで、何も長つたらしいことを言わなくとも一般の人にはわかつておる。こちらの方は長官とは言わぬ。衆議院法法制局長官とは言ひません。あなたにして親しまれておるのでよ。ただそういうふうな名称の便宜のためにのみということで、輕々しく名称を変えるということは、私は問題があると思うわけです。今、だいぶ検討されたということを承つたのですが、どうしてもこうしなければならないものかどうか。

ござりますので、今まで申し上げましたように、実際の称呼といたしましては、内閣法制局と言われておるようになりますが、ことでもござりますので、この機会に一部名前も改めてこう、これが全くの本旨でございまして、そのほかの何一件事情局長官は採決には加わっておりませんか、その発言の地位というものはどういうものですか。

○受田委員 これは政治的な問題でなければ、閣議において、総務長官及び法制局長官は採決には加わっておりませんか、その発言の地位といふのはどういうものですか。

○高辻政府委員 これは理論上の問題でございますが、閣議は、ただいまお話をございましたように、國務大臣以構成されておりますので、國務大臣以外の人は、たといひ閣議に列席することができませんとしても、その閣議の構成員でないことは当然でございます。従つて、閣議においてその決議に加わることか、そういうような内閣としての意思決定に加わることがないことは当然でございます。しかし、これも御承知のように、現在内閣官房長官、總理府総務長官、それから内閣法制局長官、副長官もほかにおられるようですが、ざいます、そういう方々が、閣議における審議をスムーズにするといいまですか、そこにおける質問とか、いろいろな問題につきましての説明の衝に当たるというようなことをございます。そういうような実際上の必要性から、これに列席をされておるわけでござりますが、それはあくまでも閣議の構成員ではないわけでございます。従つて、閣議でいろいろなことを議していく上の補佐的な事務をとるにいたしましたが、その決定的な事項に、みずから意定に加わることはないと

○受田委員 そこで、法制局長官の開議における発言ですが、これは補佐官として質問があつたら答える、そして御用局とすることに事実問題としてなつておつて、いかに政府の法律解釈などを裏づけるかということで、政府の側に立つてこひへつらう結論を出します。こういうことにきゆうきゅうしておつたのは、やはり私は法制局の権威はないと思う。由来、御用長官と称せられる傾向が法制局にあつたわはですが、これは、開議において発言機会などが与えられるために、自然と純理論的な法律論じやなくして、政治的な配慮で法律を曲げ、曲学阿世な結論を出す、こういうことにならざるを得ないものかどうか、あなたの方では純理論で、法律論で筋を通すことができるのかどうか、どちらですか。そういう場合も、純理論でいける立場が守られるかどうか、これは大事なことですから、あなたは当事者として一つ…。

○高辻政務委員 確かに大事な問題だと思います。しかし、ただいま受田先生は、法制局長官はもっぱら政府の弁護に立つておつて、必ずしも筋を通さぬとはおっしゃいませんが、何かその辺に御疑問があるようにおつしやられたように思いますけれども、私どもが見る限りでは、法制局で審議されまつたものが、やはり闇議にくわけございまして、その段階に至るまでにいろいろな問題がござります。これは、

私どももよしよつちゅう当面していける問題とがざいます。やはり筋を通す上からいって必ずしも適当でない、きわめて典型的に申しますれば、憲法上の問題とがざいます。なぜなら、われわれが自信のないものは、それより通さぬことにしておられます。いまして、法制局長官が閣議において、法制局の審議、立案を受けたものについてお話をなる場合は、われわれもやはり共同責任の上に立っているわけございまして、私どもは閣議のやうに付されるものが、筋の立たぬものばかり到達することはないというふうに考えております。

用機関がふえるということじや問題です。われわれは御用機関のふえることには賛成することはできない場合もありますからね。

○高辻政府委員 今回の一部増設のことやりますが、これは一つそれな

いますが、そういうことによつて、少なくも部長は、各参事官の審議にそれぞれ目を通す十分の機会が得られる上うにして、いただこう。そういう意味で、きわめて事務的なお願いでござい

ことは私も承知いたしております。そこで、これを全般的に統一をはかるべきではないか、こういうことでよりより協議はいたしておりますが、まだ結論には至っておりません。今回設置をお願いいたしております各種の審議

○受田委員 質問を終ります。
○中島委員長 本日はこの程度にとどめ、次会は、明二十三日十時理事会、十時半委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

りにいらっしゃるいただきたいと思います。

実際問題として、御承知だと思いますが、国会に提出する法律案だけを見ま

しても、非常に数が多くござります。

の審議、これは国会の御承認を得なけれ
ばならぬ事である。

ればなりませんが、そういうものについて見ますと、ただいままでに大体六

百件前後の法律案、政令案、条約とい
うものがござります。そのほかに、法

律問題についての意見というものがわかつたりません。

われわれの所掌事務に入っておりますが、そういうものが、現在の法制局の

機構で申しますと、第一部がそれに当たっております。今申し上げた六百件

ところは、一部と二部という二つの部があるのが珍しい。第一部は、

部でやめておるわけではございません。國會議員の御提出になる法律案につきま

しては、衆参両院ではそれぞれ四部

す。そこで、ただいままで実際上その二部ごとに処理をして参つたので、二

ざいますが、しかし、理想的な運営と

いたしましては、それぞれの参事官が
合議をしてやられるような状況が一番

理想的な姿で、昔はそれでやつておつたわけでござりますが、ただいま申し

上げましたような事情で、近ごろは坦

三の参事官が事務官を相手にしてやつておるということでありまして、実際

の事務処理上支障がありますので、この際一部を増設していただきますれば、自然部長も一人ふえるわけですが

第一号
類第
第一
第十九號
内閣委員會議錄
昭和三十七年三月二十二日

○小平政府委員　委員の手当の問題も一両年来盛んに問題になつておりますが、どうか。それともう一つ、総理府の関係の付属機関の委員と今度の委員の待遇は全く同じ待遇にしておりますか。委員手当と同じ待遇をしておりますが、委員手当はばらくございませんね。今まで出された港湾の問題、交通の問題、これはみんな委員の待遇は全く同じかと思います。

○受田委員　法制度の職員の採用のときには、非常に公平な人が採用されなければならぬ。参事官、部長にしても、御用的な感覚を持つた人があまり就任になると、とんでもないことになる、そういうことも考えられておりま

す。
それはそういたしまして、ただいまお話をございましたように、法制局のあり方ということがありますから、従前と同様にと申し上げると足りないとおっしゃられるかもしれません。が、むろん、今後も、事務法律を扱っているところでございますから、従前と同様にと申し上げると足りないとおっしゃられるかもしれません。が、私どもの気持といたしましては、そこに何ら――ひたすらやはり法律の世界でのいろいろな問題につきまして筋を通していくということが、われの仕事の基本であるということは申すまでもないことでございまして、その点はしっかりと今後ともやっていくつもりでございます。

○受田委員　法制度の職員の採用のときに、非常に公平な人が採用されなければならぬ。参事官、部長にしても、御用的な感覚を持つた人があまり就任になると、とんでもないことになる、そういうことも考えられておりま

す。

ことは私も承知いたしております。そこで、これを全般的に統一をはかるべきではないか、こういうことでよりより協議はいたしております。ですから、大体同じになつております。ですが、全体同じでいくつもりでございまして、金体としての問題もございますので、はつきり完全に全部同じだとも今のところは申し上げかねるかと思ひます。

○受田委員 それで、資料をお願いして申しわけないです。が、總理府だけでけつこうですから、今改善されている最近の委員の手当の一覧表を、これは簡単にできると思いますから、それと、今度作られる新しい審議会関係の委員構成のお尋ねが今あつたのです。が、たとえば港湾の場合に、港湾労働者の中からも適任者を学識経験者として採用したい、こういうようなことでしたら、そういうそれぞれ学識経験者として採用される予定の、今御説明されたものよりもっと、この配分等も何%がこういう方面とすることも含めて、資料をお出ししただければなおかげ、こうだと思いますので、委員会構成、政令で出される基準になる事項をお願いしたいと思います。これはできますか。

○小平政府委員 御趣旨に沿うような資料は提出いたしたいと思います。ただ、先ほど審議室長から御回答申し上げました通り、中には、まだ具体的にどの方面から何人というところまで突き詰めてないものもございますので、その辺は一つ御了承いただきたいと思

○受田委員 質問を終ります。

○中島委員長 本日はこの程度にとどめ、次会は、明二十三日十時理事会、十時半委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

午後一時四十四分散会

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution.

昭和三十七年三月二十七日印刷

昭和三十七年三月二十八日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局